
97 年度國外考銓業務考察報告

一、考察緣起

考選部為改進司法官律師考試制度，配合總統府人

權諮詢委員會「法律人養成制度興革方案」，95 年 4

月 25 日成立「考選部司法官律師考試改進推動小組」，

並依據推動計畫，密集召開小組會議，就司法官、律師

考試之應考資格、應試科目採二階段改革、錄取（及格）

標準及成績計算、命題及閱卷改進事宜等進行研討。未

來將配合相關考試規則之研修，落實於司法官律師考試

取才制度，將可達到拔擢優秀法曹的目標。

茂雄為考試改進推動小組的成員，為收集外國的法

制，以供本國立法之參考，所以決定前往美國考察。

依照美國的制度，法官之選任，並非經由考試，而

是從現任檢察官及律師中遴選，所以實際上，美國的考

試制度，僅適用於律師人才的選拔，又律師的考選並非

由政府主辦，而是由各州律師公會負責考選業務，例如

加州律師的考試，都集中由舊金山律師公會負責，所

以，考察的對象就選定為加州舊金山律師公會。

二、考察之主題及項目



選定考察對象後，就擬定考察之主題及項目，經參

照改進推動小組研討之重點，提出下列問題，並經由外

交部轉請舊金山辦事處與舊金山律師公會洽商，確定座

談時間。

（一）、律師考試應試科目是否有命題大綱，或每次考試

都是由命題委員臨時命題？

（二）、命題委員、閱卷委員是如何產生，為提升命題委

員之素質，是否有建立命題委員之人才庫？

（三）、律師考試之考試科目共有幾科？

（四）、命題委員之命題是採單獨或合議，除命題委員外，

是否還有審題委員？

（五）、律師考試之應考資格？

（六）、律師考試多久舉辦一次，錄取之人數是如何決定？

（七）律師考試經錄取後，是否需要再接受訓練，才能執

行律師業務？

三、實地考察 2008 年 5 月 16 日上午 09:30 先到外交部舊

金山辦事處考察。該處業務，適逢該處處長交接，新

任處長陳經銓親自接待，介紹該處業務，並且表示非

常高興，因為我們是他就任後第一批前來道賀的客



人。上午 10:30 在洪中明組長陪同下，前往舊金山律

師公會拜訪，由該會 Dean E.Barbieri Director For

Examinations office of Admissions 狄恩先生接待，並且

舉行座談歷時二小時，於 12 時 30 分結束，綜合座談

的內容摘錄如下：

（1） 律師考試要經過三天，分申論題及實務演練，第

一天上午申論題，下午實務演練，第二天申論

題，第三天有 200 個選擇題，其中 60 題比較簡

單，其餘 140 題比較困難，前面 60 題是決定要

不要繼續考。因為考不好，下面的 140 題就不必

考了。

（2） 考試科目共有 13 科，是從全美教授中所遴選

的，收到教授所提供的試題，就放進題庫，再編

輯成為試題，由八人負責，有法官、律師、學者

都有 20 年以上的資歷，然後再由九位委員審

題，試題用一次後即放入題庫，以後可以再用，

多重選擇。一份試題中包括多種的科目。

（3） 律師應考資格非常寬鬆，報考的人很多，所以錄

取的人數管制較嚴，這就是加州律師錄取率，在



美國各州中最低的原因。

（4） 在加州律師考試每年一次，並非由官方主持，所

有試務都是由舊金山律師公會負責，全加州的應

考人都集中在舊金山考試。

（5） 律師考試及格後，並沒有嚴格的規定，需要接受

訓練，但依照一般慣例，都要在大律師事務所，

或跟隨著資深的律師學習。

四、座談結束前，狄恩主任，拿了一疊歷年來，美國律師考

試的試卷，覺得非常珍貴，而狄恩主任也很慷慨送了十

幾份，所以，將它一併列為本次考察之附件，讓有興趣

的人，能有機會更深一層了解美國律師考試試題之趨

勢。

報告人： 考試委員 吳茂雄
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